



Hospital Rosales traslada consulta de varias especialidades a COOPEFA

Información Pág. 2



MERCADO SAN MIGUELITO SIGUE CERRADO. Los precios de los locales del MERCADO SAN MIGUELITO DUPLICAN O TRIPlican lo que anteriormente pagaban los comerciantes, por lo que se vuelve inviable costearlo. Según los comerciantes los pagos rondarán en \$85, aparte de la luz y agua. También, desconocen cuándo estará habilitado al público.

FOTO: DIARIO CO LATINO / KEVIN FUNES.

NACIONALES

Martin Extea respalda protección internacional para Ivania Cruz y Rudy Joya

Información Pág. 2

INTERNACIONALES

Venezuela demanda en ONU cese de acciones hostiles de EEUU

Información Pág. 6

DEPORTES

Programación de la fecha 12 del fútbol mayor salvadoreño

Información Pág. 12

Martin Etxea respalda protección internacional para Ivania Cruz y Rudy Joya

Redacción Nacionales
@DiarioCoLatino

Ante la creciente persecución del gobierno de Nayib Bukele, Martin Etxea, espacio de acogida para personas migrantes y defensoras de derechos humanos, respalda la protección internacional para los abogados de la Unidad de Defensa de Derechos Humanos y Comunitarios (UNIDEHC) de El Salvador, Rudy Joya e Ivania Cruz, quienes permanecen exiliados en España. Un juzgado de la Audiencia Nacional frenó la orden de detención decretada por las autoridades El Salvador contra los abogados, ambos han sufrido un aviso de detención internacional acusados de "agrupación ilícita".

La Audiencia Nacional ha respaldado las medidas de protección internacional para los dos solicitantes de asilo,



Martin Etxea respalda la protección internacional para los abogados de UNIDEHC, Rudy Joya e Ivania Cruz, quienes permanecen exiliados en España. Foto Diario Co Latino/archivo.

tras presentarse en la comisaría voluntariamente los primeros días de septiembre.

La abogada, defensora de derechos humanos y vocera de UNIDEHC, Ivania Cruz, denunció que esta es una muestra más de la violación sistemática a los derechos humanos del gobierno de Bukele en El Salva-

dor", bajo el estado de excepción desde hace tres años con la excusa de la guerra contra las pandillas. "Todo responde a un montaje por parte de Bukele, con el objetivo de extraditarnos y condenarnos a la cárcel de por vida a las personas que hemos trabajado por los derechos humanos desde el país. UNIDEHC es una

de las pocas entidades que ofrecían respaldo legal a las personas detenidas de manera irregular por parte del gobierno", señaló Cruz.

Sobre los dos abogados pesa una orden de detención internacional (INTERPOL) por supuestamente pertenecer a una "organización criminal", junto a otros 25 líderes comunitarios, por el trabajo en la defensa de las personas detenidas durante el régimen de excepción y por el apoyo a las comunidades desalojadas de manera irregular por los intereses empresariales sobre sus territorios.

"Bukele no permite espacios de oposición en el país y persigue como si fueran pandilleros tanto a líderes sociales como a juristas y defensores de derechos humanos", reprochó la vocera de UNIDEHC.

Tanto Cruz como Joya exigieron que sea liberado el defensor de derechos humanos portavoz de UNIDEHC, Fidel Zavalá, quien permanece en prisión tras denunciar torturas en anteriores detenciones, su vida corre peligro al ser destinado al mismo penal del que denunció torturas, "en el país, no hay garantías para nadie que oponga resistencia a Bukele, denuncie su corrupción y violaciones", enfatizaron.

Martin Etxea agradeció la rápida coordinación ante estos hechos de la Dirección de Derechos Humanos, Víctimas y Diversidad del Gobierno Vasco como del equipo jurídico de ZEHAR Errefuxiatuekin, la Coordinadora de ONGD de Euskadi y Amnistía Internacional.

Es necesario mantener un respaldo institucional sólido al proyecto de Martin Etxea, con sede en Gallarta (Bizkaia), así como de todo el tejido asociativo, que se ha demostrado ahora.

Hospital Rosales traslada consulta de varias especialidades a COOPEFA

Redacción Nacionales
@DiarioCoLatino

Debido al cierre del Hospital Rosales por reconstrucción de la infraestructura, gran parte de las especialidades de la consulta externa del principal centro asistencial de tercer nivel se ha trasladado sin mayor información a la Cooperativa de la Fuerza Armada (COOPEFA).

Gran parte de las especialidades de la consulta externa están en COOPEFA, otras fueron trasladadas a hospitales privados y diversos lugares cercanos al hospital Rosales, sin embargo, sobre este tema no hay ninguna publicación en los canales oficiales del gobierno.

Los pacientes de las especialidades de cardiología, oftalmología, cirugía maxilofacial, gastroenterología, ortopedia, cirugía plástica, cirugía oncológica, cirugía cardiovascular, coloproctología, urología, neurocirugía, psicología y nutrición, son atendidos en COOPEFA, en la colonia General Manuel Arce, San Salvador, en las cercanías del parque de Pelotas. Mientras el área de otorrinolaringología está en el hospital Nacional San Rafael, en Santa Tecla, La Libertad; hematología y oncología se atienden en el Hospital Central; medicina interna, endocrinología, dermatología, infectología, reumatología, neurofisiología y cuidados paliativos, en el hospital Paravida, sobre la 13 avenida Sur, San Salvador, y ne-

rología, en el hospital de Especialidades Rosales.

Los pacientes que asisten al hospital Rosales y llegan a tempranas horas encuentran cerradas las puertas, algunas personas de forma improvisada orientan a la población sobre las rutas de autobuses que debe abordar o la forma de llegar al lugar donde les corresponde la consulta, mientras el ministro de Salud o las autoridades del hospital no han dado detalles sobre el tema.

"Llevé a mi abuela, a la torre COOPEFA, donde movieron varias especialidades del Rosales, desde ya es una mala

organización, fue un traslado improvisado para que la gente no diga nada, la transportan en microbús desde El Rosales, ojo no

hay mucho y es suerte si encuentras un microbús, pero allá dejan a las personas, ya no regresan por ellos, había personas de la tercera edad que eran las 3 de la tarde y aun esperaban transporte desde las 10 AM, pésima organización", publicó un ciudadano en redes sociales.

Mientras en el hospital Rosales reina la incertidumbre en un ambiente de improvisación, los pacientes y enfermos más pobres del país deben hacerse de más "pacientes", para afrontar la ineptitud del sistema de salud por parte del gobierno a quien le interesa más lo cosmético que lo funcional. Durante la noche del 11 de septiembre, camiones movieron mobiliario e insumos, desde los escombros del antiguo edificio Hospital Rosales al hospital Central, sin embargo, en el lugar no había nada listo, los asesores estaban en mantenimiento, los quirófanos no tenían aire acondicionado, ni oxígeno; camillas y equipo fueron acumulados para ser ordenados.

Según fuentes del hospital Rosales desde inicios de la segunda semana de septiembre comenzaron a trasladar el equipo que aún quedaba en el antiguo hospital Rosales, pero la noche del jueves desalojaron las instalaciones, y el pasado 12 de septiembre dejó de atender pacientes, sin una programación adecuada. De un día para otro suspendieron las consultas y procedimientos.

Comerciantes muestran preocupación por el alto costo de los locales en el nuevo mercado San Miguelito

Redacción Nacionales
@DiarioCoLatino

Comerciantes del mercado San Miguelito han mostrado preocupación y tristeza debido a un aumento por el alquiler de locales en el nuevo inmueble; señalan que al mes pagarían casi \$85 aparte de la luz y agua. También, desconocen cuándo estará habilitado por completo.

Lo que pagaban antes del incendio de septiembre de 2021, quedaría solamente en el recuerdo, lamentaron este viernes los comerciantes en las afueras del centro de abastos consultados por Diario Co Latino

Es de recordar que en abril de este año, la Asamblea Legislativa aprobó la “Ley de Creación de la Dirección de Mercados Nacionales y Locales Comerciales ubicados en Espacios Públicos”, una propuesta que impulsó el Ejecutivo a fin de que la administración de los mercados municipales sea manejada por Gobierno Central, es decir, el Ejecutivo.

El decreto en cuestión mencionaba que todo centro de abastos que “cuenten con infraestructura diseñada, construida o remodelada por el Órgano Ejecutivo o cualquier dependencia del Gobierno” iba a ser administrado por la Dirección de Mercados Nacionales. Esta entidad se oficializó el pasado 26 de agosto, cuando el presidente de la República, Nayib Bukele inauguró el nuevo Mercado San Miguelito, el cual será administrado por esta nueva dirección.

En septiembre de 2021, el mercado, administrado por la Alcaldía de San Salvador, se incendió y tuvo que cerrar-

se para reconstruirlo. Los comerciantes tuvieron que salir a las calles mientras se realizaban los trabajos que duraron más de cuatro años entre retrasos y avances. El nuevo inmueble tiene 45 metros cuadrados de construcción, con cuatro niveles con una terraza; tiene una capacidad para albergar 1,040 locales. Tuvo una inversión, según el gobierno, de al menos \$34 millones.

Durante la inauguración del mercado, el mismo presidente de la República, Nayib Bukele, aseguró que todos los comerciantes que tenían un local antes del incendio tendrán un puesto en el nuevo mercado. Sobre la cuota de arrendamiento de los locales, “será la misma cantidad” que la de antes, informó Bukele.

Pero, el mandatario adelantó que cada comerciante tendrá un contrato formal, donde se especifiquen todos los derechos y obligaciones de cada una de las partes. Los comerciantes pagarán, “únicamente la cuota de arrendamiento, la luz y el agua que cada local consume”.

Sin embargo, los comerciantes dicen estar en incertidumbre y preocupados, ya que antes los precios de los locales ronda-



El nuevo mercado permanece cerrado para la población. Solamente algunos comerciantes han podido ingresar para presentar su solicitud de arrendamiento de local. Foto: Diario Co Latino / Kevin Funes.

ba entre \$30 a 40, en el antiguo mercado, pero ahora pagarían casi los \$85, según dijo una comerciante a Diario Co Latino. Eso sí, reconocen que el nuevo mercado es sumamente diferente, pues sería más limpio, ordenado y seguro.

Los comerciantes informaron no estar seguros de como

deben cumplir con el pago del IVA, el cual se pagaría con los nuevos arrendamientos; sin embargo, la dirección está solicitando que se registren en Hacienda. Existen negocios que no podrán acoplarse tanto para registrarse en Hacienda como para pagar el local, ya que por ejemplo, los vendedores de refrescos o pan

francés, así como otros negocios, sus ingresos no son lo suficientemente altos para cubrir los costos.

Una de las comerciantes, que no quiso ser identificada, señaló que no saben a ciencia cierta cuándo podría funcionar el mercado para la población. “No tenemos fecha asegurada, yo creo que vamos a estar entrando como en enero (2026)”, dijo. Señaló que por dentro, el mercado aún no está terminado, pues hacen falta pasamanos para los balcones y escaleras así como una posible polarización de los vidrios externos.

Hasta el momento, la Dirección de Mercados Nacionales en sus redes sociales informa que continúa el proceso de asignación en el Mercado San Miguelito y los otros cuatro que se inauguraron el pasado 26 de septiembre.

Los comerciantes informaron no estar seguros de como deben cumplir con el pago del IVA, el cual se pagaría con los nuevos arrendamientos; sin embargo, la dirección está solicitando que se registren en Hacienda. Existen negocios que no podrán acoplarse tanto para registrarse en Hacienda como para pagar el local, por ejemplo los vendedores de refrescos o pan francés, así como otros negocios, sus ingresos no son lo suficientemente altos para cubrir costos.

Pipas abastecen zonas afectadas por reparación de tubería

Redacción Nacionales
@DiarioCoLatino

Mientras el nuevo presidente de la Asociación Nacional de Acueductos y Alcantarrillados (ANDA), Dagoberto Arévalo, señala que la institución está tratando de paliar el desabastecimiento del vital líquido, algunas comunidades y colonias han tenido que abastecerse con el agua lluvia.

El plan de contingencia por reparaciones de tuberías se implementó para contrarrestar el desabastecimiento ocasionado en el sistema de la tubería norte, que colapsó en la Estación Central y que al ser reparada, cuatro horas después, volvió a presentar daños.

Arévalo explicó que las labores de intervención corres-

ponden a un segundo daño que sufrió la tubería de 48 pulgadas y que abastece gran parte del Área Metropolitana de San Salvador y sectores de La Libertad.

Arévalo dijo que en las últimas horas han abastecido a las colonias: Zacamil, Lincoln, Alturas de San Ramón, Santa Luisa, La Fortuna, Pórticos de San Ramón, y edificio 81, en el distrito de Mejicanos, en San Salvador Centro.

El funcionario agregó que llevaron agua potable a las residenciales: Buena Vista, y Primavera 1, en Santa Tecla, en La Libertad Sur.

Para Arévalo, estos son solo algunos puntos, porque hay más de 100 pipas distribuidas y trabajando durante todo el día, como parte del plan de contingencia.

Sin embargo, algunos habitantes de las colonias Merliot, en el



El plan de contingencia por reparaciones de tuberías se implementó para contrarrestar el desabastecimiento ocasionado en el sistema de la tubería norte, que colapsó en la Estación Central. Foto Diario Co Latino/Cortesía.

distrito de Santa Tecla, señalaron que se están abasteciendo gracias a las lluvias que caen los últimos días, con las cuales han logrado conseguir agua para bañar-

se y realizar la limpieza básica del hogar.

También residentes de los alrededores de Ciudad Merliot manifestaron que han logrado abas-

tecerse gracias al apoyo de familiares que les llevan agua para lavar ropa y para el aseo personal.

En otras colonias, el agua ha caído, pero solo por poco tiempo y en baja cantidad. Además, han tenido que recurrir a cisternas para el abastecimiento.

Y afirman que de prolongarse el tiempo de reparación de la tubería, necesitarán el apoyo de Administración Nacional de Acueductos y Alcantarrillados (ANDA) para garantizar el suministro en estas zonas que son residenciales, por lo que ANDA tarda en enviar pipas.

Algunos vecinos se deben organizar y realizar colectas para alquilar una camión cisterna y poder contar con agua.

Congreso de tres días reunirá a expertos para hablar sobre salud mental

Saúl Méndez
Colaborador

La Fundación La Niñez Primero, en alianza con Fundación Gloria Kriete y Fundación Rafael Meza Ayau, anunció el inicio del Segundo Congreso Internacional sobre Salud Mental 2025, que se desarrollará del 22 al 24 de septiembre en El Salvador.

El evento, de gran relevancia para profesionales, académicos y la sociedad en general, reunirá a expertos nacionales e internacionales en salud mental para analizar los desafíos actuales y compartir estrategias innovadoras.

Una semana dedicada a la salud mental

La jornada académica iniciará el lunes 22 de septiembre con la conferencia inaugural “Las

bases teóricas y prácticas del modelo de traumaterapia sistemática aplicada a niños/as, adolescentes y adultos”, a cargo del Dr. Jorge Barudy (Chile/España), especialista en trauma. Posteriormente, se llevará a cabo un panel de discusión sobre “¿Cuándo la ansiedad deja de ser adaptativa para convertirse en patológica?”, en el que participarán el Dr. Óscar Aldana, el Dr. Marco Polo Scott y la Dra. Tatiana Carrero, bajo la moderación de la Mtra. Brenda Amaya.

El martes 23 de septiembre, la programación continuará con la conferencia “Adicción a las pantallas y salud emocional”, presentada por la Dra. Xenia Durán. A lo largo de la jornada se impartirán más de 15 talleres especializados que abordarán temas como trauma vicario, resiliencia, depresión resistente, manejo del duelo, autismo, abuso sexual, ansiedad, psi-

coterapia y metodologías innovadoras como LEGO® SERIOUS PLAY® y mindfulness, dirigidos por expertos de México, Colombia, Chile, Guatemala y El Salvador.

El miércoles 24 de septiembre se desarrollarán talleres prácticos enfocados en estrategias neuropsicopedagógicas, psicoterapia transpersonal, autolesiones en adolescentes y salud mental frente a las adicciones conductuales.

El congreso cerrará con la conferencia magistral “La psicología del suicidio y el deseo de morir”, impartida por el Dr. Óscar Aldana. Durante los tres días, el Congreso será un punto de encuentro para profesionales de distintas disciplinas, con el objetivo de actualizar conocimientos, intercambiar experiencias y fortalecer estrategias frente a problemáticas complejas como el suicidio, la ansie-



El congreso iniciará el lunes 22 de septiembre y permitirá acceder a nuevas experiencias profesionales. Foto Cortesía

dad, el abuso sexual, el autismo, el TDAH y otras condiciones que impactan a niños, jóvenes y adultos.

La realización del evento es posible gracias al patrocinio de Grupo Q, Fundación TCS, Farmacias UNO, Almacenes Simán, Telus, Briko, Aseguradora ASSA, Banco Agrícola, Multi Money y gasolineras DLC.

“El compromiso de estas instituciones con la salud mental y el bienestar de la comunidad es fundamental para la realización de

este congreso”, destacaron los organizadores.

La inscripción tiene un costo de \$90.00 por los tres días. “Los participantes podrán acceder a nuevas experiencias internacionales y nacionales, compartir con colegas y, sobre todo, interactuar directamente con conferencistas de alto prestigio”, señalaron. Más información sobre la agenda, los ponentes y el proceso de registro está disponible en la página oficial: (<http://www.saludmentalsv.org>).

FGR ejecuta 57 órdenes de captura en Sonsonate contra presuntos pandilleros de la MS-13

Redacción Nacionales
@DiarioCoLatino

La Fiscalía General de la República (FGR) y la Policía Nacional Civil (PNC) ejecutaron la madrugada de este viernes, la operación denominada "Perseo", con la cual hicieron efectivas 57 órdenes de captura en contra de personas que presuntamente cometieron diferentes delitos y mantenían en zozobra a la población.

Entre los detenidos se encuentran 50 adultos y 7 menores de edad, algunos de ellos supuestamente son miembros de las clícas Nahuizalco Criminal Locos Salvatruchos y Acajutla Locos Salvatruchos, de la Mara Salvatrucha (MS-13), con rangos de homeboys o colaboradores, informó la



Equipo fiscal y policial desarticulan banda que presuntamente brindó alimentación a pandilleros escondidos del régimen de excepción. Foto: Diario Co Latino / Cortesía.

FGR en sus redes sociales.

El ministerio público fiscal dijo que esta investigación inició en abril de 2024, cuando se identificó a Ronald Humberto Ramos Salama como cabecilla de esta estructura y encarga-

do de la zona donde operaba la clíca Nahuizalco Criminal Locos Salvatruchos. "Se ha determinado que los detenidos se encargaban de alimentar y brindar servicios a pandilleros que se encontraban escondidos en las

montañas huyendo del régimen de excepción", comentó.

El régimen de excepción inició el 27 de marzo de 2022 luego de un repunte de los homicidios que desembocó en la detención de más de 89 mil presuntos pandilleros. Hasta la fecha la medida sigue vigente.

En la operación, también capturaron a Roxana Yamileth Jaco y a Rina del Carmen Ventura, quienes pretendían vender y distribuir droga, utilizando sus contactos al interior de la MS. Durante el operativo se realizaron 28 allanamientos en distintos puntos de Acajutla, San Antonio del Monte y Nahuizalco, departamento de Sonsonate.

Algunos de los capturados fueron identificados como: Eliezer Vladimir Cortez Esquina, Rina del Carmen Ventura, José Mario Ramírez Rafael, Ke-

vin Alonso Zelada Benavides, Rene Alberto Cerrato, Roxana Yamileth Jaco, Edwin Giovanni Esquina Cortez, José Israel Rivera Canizales, José Santos Zacapa, Jaime Alberto Jiménez Patriz, Milton Danilo Torres Renderos, Melvin Edgardo Najo Kevin, Douglas Pérez Pian, Rodrigo Alberto Flores Aguilar.

Estas personas serán presentadas ante los juzgados correspondientes en las próximas horas para ser procesados por agrupaciones ilícitas, actos preparatorios, proposición conspiración y asociaciones delictivas.

La FGR no informó sobre incautación de drogas, teléfonos celulares o dinero en efectivo, elementos que son comunes en este tipo de operativos.

PNC rectifica y califica de homicidio lo que primero anunció como un suicidio

Redacción Nacionales
@DiarioCoLatino

La policía difundió en horas de la tarde de jueves la muerte de una mujer como suicidio, pero luego de las investigaciones rectificó y lo calificó como feminicidio y reportó la captura del presunto responsable.

La escena del crimen indicaba que se trataba de suicidio o al menos así lo quería parecer la pareja de la víctima, autor del hecho, según la corporación policial. "Después de analizar los resultados de las evidencias, rectificamos que se trata de un homicidio. El trabajo de investigación indica que la pareja de la víctima le disparó en la ca-

beza e intentó montar una escena de suicidio", sostuvo la PNC en sus redes sociales.

El presunto responsable es José Rigoberto Beliz Trigueros, de 57 años de edad, quien fue capturado el mismo jueves. Este sujeto tiene antecedentes por lesiones, además, testigos aseguraron que la víctima sufría de violencia física, detalló la institución policial.

El hecho sucedió en Comasagua, La Libertad Sur. El sospechoso será remitido a los tribunales de justicia por "homicidio", señaló la PNC, más no por feminicidio. Hasta el cierre de esta nota, no se informó el motivo por el cual el sujeto habría cometido el crimen.

Según los datos de la Policía Nacional Civil, en El Salvador se han registrado 41 homicidios



Este es el sujeto que habría cometido el feminicidio en Comasagua el jueves. Foto: Diario Co Latino / Cortesía.

desde el primero de enero hasta el 31 de agosto de 2025. Día con día, la institución policial informa sobre los días con cero homicidios y cuando se reporta alguno lo informa en la fecha. Sin embargo, el registro no incluye el asesinato de pandilleros que

la institución policial ejecuta cuando se enfrentan a estas estructuras terroristas.

El mes de septiembre de este año, la PNC contabiliza al menos 7 homicidios a escala nacional. El anterior al reportado este jueves, sucedió el 15 de septiem-

bre, cuando el Gobierno celebraba la "independencia de El Salvador" y el "modelo salvadoreño".

En horas de la mañana de este 15 de septiembre, la PNC reportó un homicidio en Acajutla, Sonsonate Oeste. La víctima fue un ebrio consuetudinario de la zona quien tenía una lesión en el cuello. Por este hecho, también se detuvieron a los presuntos responsables.

La mayoría de los homicidios según lo informa la misma institución es cometido por la pareja sentimental de la víctima o por personas que han compartido bebidas embriagantes y luego discuten que desemboca a una escena violenta.



Presidenta de Honduras sostiene audiencia con el papa León XIV

Tegucigalpa/Prensa Latina

La presidenta de Honduras, Xiomara Castro, sostuvo el viernes una audiencia privada con el papa León XIV, en la que fortalecieron los lazos de amistad y respeto entre esta nación centroamericana y la Ciudad del Vaticano.

Durante la reunión en el Palacio Apostólico, que se extendió una hora y media, se abordaron temas como la justicia social, la democracia y los derechos humanos, la protección del medio ambiente, la reducción de las desigualdades y la construcción de la paz, según fuentes oficiales.

La mandataria compartió los avances del "proceso de Refundación de Honduras y las políticas en favor de los



migrantes, familias vulnerables y de la preservación de los recursos naturales", indicó la Secretaría de Prensa del Gobierno.

El pontífice, a su vez, manifestó su cercanía con el pueblo hondureño y su especial interés por América Latina, subrayó la fuente.

Castro expresó su gratitud por la cordial acogida y transmitió, en nombre del pueblo hondureño, su aprecio por el

pontificado de Su Santidad.

Además, resaltó la convergencia de valores compartidos, como la justicia social, la democracia, el respeto a los derechos humanos, la soberanía de los pueblos y el cuidado del medio ambiente.

La primera mujer presidenta en la historia de este país, cuyo mandato de cuatro años concluirá en enero de 2026, reafirmó su compromiso de seguir

construyendo una Honduras en paz, con desarrollo, dignidad y guiada por principios universales de fraternidad y solidaridad.

Acompañada por su secretario privado, Héctor Zelaya, y el ministro hondureño de Relaciones Exteriores, Javier Bú, la gobernante conversó posteriormente con el secretario de Estado, Pietro Parolín, segunda autoridad en la jerarquía católica romana.

También con el arzobispo Paul Richard Gallagher, secretario para las Relaciones con los Estados y los Organismos Internacionales del Vaticano.

Es la tercera ocasión durante su gestión que Castro viaja al pequeño estado enclavado en Roma, capital de Italia, tras la audiencia mantenida con el papa Francisco, en octubre de 2022, y asistir a su funeral en abril último.

Entre otras razones, este en-

cuerto con Robert Francis Prevost, santo padre estadounidense y peruano, se realizó porque la dignataria no pudo asistir a la ceremonia de inicio de su pontificado por problemas de agenda.

"Será un saludo protocolario al nuevo papa, un gesto para estrechar las relaciones entre Estados y, también, una forma de despedida institucional de la presidenta en su último semestre de gobierno", manifestó la víspera la embajadora designada de Honduras ante la Santa Sede, Gilliam Gómez.

En declaraciones a varios medios de comunicación hondureños que viajaron a Roma para cubrir la visita, Gómez aseguró que los vínculos diplomáticos entre Tegucigalpa y el Vaticano se mantienen en un nivel óptimo.

Venezuela demanda en ONU cese de acciones hostiles de EEUU

Caracas/Prensa Latina

El Gobierno de Venezuela demandó este viernes al Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas a exigir a Estados Unidos el cese inmediato de las acciones militares en el mar Caribe, que amenazan la paz de Latinoamérica.

En su cuenta de Telegram el ministro venezolano para Relaciones Exteriores afirmó que "resulta fundamental" se respete la soberanía política y territorial de la República Bolivariana y de toda la región caribeña.

Señaló que los mismos oficiales estadounidenses aseguran que estas acciones "han

resultado en asesinatos extrajudiciales de civiles, con la intención de sembrar terror en nuestros pescadores y nuestro pueblo".

El canciller acompañó su mensaje con un fragmento de la intervención del representante permanente de Venezuela ante las Naciones Unidas en Ginebra, Alexander Yáñez, durante el 60 período de sesiones del Consejo de Derechos Humanos.

Yáñez manifestó que desde hace años la República Bolivariana ha sido objeto de una política sistemática de hostigamiento por Estados Unidos, la cual "ha venido escalando con la ilegal aplicación de medidas coercitivas unilaterales, campañas de descrédito y desconocimiento de las instituciones legítimas".



Denunció que con ello se busca una intervención extranjera en la nación sudamericana y alertó que hoy "esa agresión escaló hacia un plano más peligroso", con el despliegue militar en el Caribe de fuerzas navales, aéreas y terrestres que incluye un submarino nuclear.

El diplomático resaltó que estas acciones configuran una violación flagrante de la Carta de la ONU, "amenazan gravemente la estabilidad hemisférica" y ponen en peligro los Derechos Humanos del pueblo venezolano y de la región.

Reveló que, según fuentes

oficiales estadounidenses, "ya están realizando ejecuciones extrajudiciales en el Caribe", al bombardear con misiles inteligentes pequeñas embarcaciones artesanales, en violación de "todo derecho existente contra países y personas".

"Instamos a todo el sistema de la ONU y a este Consejo a condenar estas políticas de fuerza que ponen en riesgo la paz y seguridad internacionales", remarcó.

Además de exigir al Gobierno de Estados Unidos "poner fin a estas acciones hostiles y respetar plenamente la soberanía e integridad territorial y la independencia política de Venezuela", recalcó.

ALGO MÁS QUE PALABRAS

PIDO COMPASIÓN Y PASIÓN; POR UN OBRAR ACORDE, AL NÍVEO AMOR

“Las aparentes victorias logradas con los artefactos, sembrando muerte y destrucción, son en realidad derrotas y nunca trasfieren conciliación ni seguridad”.

Víctor CORCOBA HERRERO/ Escritor
corcoba@telefonica.net



La única exactitud que nos habita, lo hace en el contexto de la realidad, donde tenemos un montón de goteras, que originan soplos de turbulencias, agitación e incertidumbre, por lo que es vital que todos emprendamos acciones concretas para movilizarnos en favor de la concordia. Nos merecemos otra tierra más tranquila; y, por ello, tenemos que actuar, comenzando por dar consuelo a las gentes que caminan con el llanto continuo y en la desesperación permanente. Quizás tengamos que aprender a compartir lágrimas, un lenguaje que expresa los sentimientos profundos del alma herida, implorando humanidad y desahogo. Desde luego, no hay que ruborizarse de sollozar, es una manera de articular nuestra tristeza y de proferir la necesidad de un mundo nuevo.

Ciertamente, todos los individuos tenemos una misión que cumplir, una

tarea que llevar a buen término, con la certeza de que el dolor no debe generar violencia, lo que nos demanda a saber perdonar, con el níveo amor que todos hemos de laborar.

Tender puentes para apoyar el hombro en un ser que te reanime, es una medicina de la que nadie puede privarse, porque es signo de luz y vida. De las brutalidades e inhumanidades nadie estamos a salvo. Nos requerimos mutuamente para revivirnos y poner fin al mal, restableciendo la ecuanimidad. De lo contrario, nos destruiremos. Sin duda, hoy más que nunca, debemos alzar la voz y relanzar el castigo contra la violencia, el odio, la discriminación y la desigualdad; practicar el respeto y abrazarnos entre sí, es otra de nuestras asignaturas pendientes.

Vuelva la consideración hacia toda existencia, no critiques por criticar, se pausado a la ira y fulminante a la hora de practicar el corazón. Indudablemente, aprender a cultivar el amor de amar amor, ha de ser lo prioritario. Estoy convencido que este buen decir y mejor obrar, aminora el dolor colectivo de pueblos enteros que, hundidos por el peso de la intimidación, del hambre y de la invasión, ruegan quietud y piden otro futuro menos sangriento. No olvidemos que el mantenimiento de la armonía, se inicia con nuestra propia autosatisfacción. Tampoco fabriquemos más armas, pongamos alma en los caminos y alivio en los caminantes. Pensemos, que todo está interconectado; y, como consecuencia, también podemos aportar nuestro propio granito de arena para reconstruir un planeta más sereno.

En efecto, la estabilidad empie-

za conmigo, con cada uno de nosotros, lo que nos exige protegernos entre sí, promoviendo los derechos humanos y fortaleciendo la justicia. Precisamente, la principal motivación para la creación de las Naciones Unidas, cuyos fundadores habían sufrido la devastación de dos guerras mundiales, fue salvaguardar a las generaciones venideras del flagelo de las mil absurdas contiendas. Ahora nos toca que, allí donde el rencor parece impregnar cada aspecto existencial de nuestro andar, nos convirtamos las gentes de bien, en audaces servidores del aprecio por el semejante y de la estima hacia toda subsistencia, por insignificante que nos parezca. Lo sustancial radica en no desfallecer fusionados, para ser levadura de una humanidad de buen carácter y poder hermanarnos.

Las aparentes victorias logradas con los artefactos, sembrando muerte y destrucción, son en realidad derrotas y nunca trasfieren conciliación ni seguridad. Quiero la comprensión que trae la alianza, una disposición a la benevolencia, la confianza y la entereza, lo que conlleva a entendernos y a atendernos. Sí, además, nos consta que un gasto militar excesivo no garantiza la paz; y que una política social sana, en cambio, al promover una distribución equitativa de los recursos, puede ofrecer un servicio eficaz a la unión. Practiquemos esta poética de unidad, tanto en el ámbito nacional como en el internacional.

Al fin y cabo, es el ejercicio del encuentro y no del encontronazo, lo que nos acerca, para estar en amistad. ¡Por algo se empieza a hacer hogar y a sentirnos familia!



Diario Co Latino

Publicación de la Sociedad Cooperativa de Empleados de Diario Co Latino de R. L.

Condominios Cuscatlán, sobre 23 Avenida Sur y 4a. Calle Poniente, Nivel 3 # 313, San Salvador
www.diariocolatino.com, facebook.com/diariocolatinoder

@DiarioColatino

Director Presidente: Francisco Elías Valencia
Vicepresidente: Nelson López
Director Ejecutivo: Antonio Valencia Fajardo
Coordinadora de Prensa: Patricia Meza

Teléfonos: 2222-1009, 2271-0671

134 AÑOS DE PERIODISMO INDEPENDIENTE

Un(o) testimonio del otro: 7 de septiembre XI



Caralvá
Intimissimun

Fili se quedó en silencio, nosotros comprendimos su dolor.

La vida bajo un símbolo de revolución es lo mismo que el vuelo del halcón sobre un objetivo, descendes y asciendes aquellas distancias sociales, sin límites de imaginación, el sentido final es el cambio, el tiempo no es nada, pasan 40 o 50 años y pronto tus palabras se convierten en historias de marineros en los parques, en bares, en los cafetines, entre los checos que se ríen de tu fortuna, ahí estás relatando las victorias sobre titanes, sorprendentes leyendas de supervivencia contra dragones alados que escupen bombas de quinientas libras, que arrasan con todo a su paso, porque tu renuncia es igual a tu vida, es una libertad a la inversa, lanzas tu vida por la ventana para que otros puedan vivir felices.

Tú aprendes a conducir el destino, eres el dueño del futuro, con una meta social, después de tanto compartir las esperanzas no puedes renunciar a un pensamiento de liderazgo, olvidas todo el pasado.

Entonces relatas algunas escenas de tu escape luminoso de las garras del ejército, cuando el foro a tu alrededor llega a varias decenas.

Inicias proclamando: "aceptar tu destino, es aceptar la voluntad de Dios"... hace muchos años... Aquél día era especial, sabías que marcaría tu ser para toda la vida, tenías la vocación de contarle a todo el mundo, que la



mujer de tu vida se casaría por la noche contigo. El sol parecía más radiante, la gente a pesar de la guerra lucía ecuánime, la ciudad llena de autos en su largo peregrinar hacia un sitio desconocido, ahí recorrías las calles, comprando el último traje, todo para lucir impecable. Los zapatos deberían coincidir con el color del traje, tu padre ha desprotegido sus ahorros y te acompaña generosamente con la faena.

Así caminas por esas calles de la ciudad, te cortas el pelo anunciando al barbero tu destino por la noche, él saluda tu proeza... ¿quién se casa en tiempos de guerra?...

Existían ciertas coincidencias históricas, tu trabajo de médico había concurrido a los llamados de combatientes heridos en los campos de batalla, asistido durante años a los militantes de una pequeña clínica de pobres llamada: "Clínica de AGEUS", un sitio plagado de brillantes médicos y estu-

diantes que se acercaban presurosos en los peores momentos de represión, en aquellos largos años setenta y principios de los ochenta.

Así compartiste la curación de los quemados, la de los heridos de bala G-3 que producían desgarres musculares y parecían tajos de carne expuesta, atendiste a niños, a todo al que pedía una aspirina o un leve consejo para el hambre social, pero en ocasiones era más difícil, mucho más asistir a un funeral de los jóvenes estudiantes de secundaria en medio de las calles de la ciudad, fallecidos en una manifestación de protesta contra el autoritarismo.

En poco tiempo la Clínica de AGEUS era un centro de atención popular, ahí se brindaba ayuda general.

Continuará amazon.com/author/csarcaralv

La festividad a Santa Tecla de Iconio



**Marlon Chicas –
El Tecleño Memorioso**

Este próximo 23 de septiembre, la Ciudad de Las Colinas se viste de gala en honor a Santa Tecla de Iconio que, de acuerdo con la tradición católica, era discípula del apóstol San Pablo.

Entorno a su fiesta, existe una controversia entre historiadores sobre si es o no la patrona del municipio, en tal sentido existen dos teorías: 1) en 1854, en el marco de las actividades fundacionales de la Nueva San Salvador, el presbítero José Ignacio Zaldaña (+) hizo jurar a los presentes celebrar año con año al Niño Jesús en su Nati-

vidad, lo que la convierte en copatrona; 2) por su parte, don Ernesto Rivas Gallont (+), en su libro “Santa Tecla su historia y los cuentos” señala que la iglesia católica festejó a la santa hasta 1969, fecha en que el Calendario Romano General abolió su fiesta; en el mismo documento reza que en el municipio sus festejos datan de los años 30s en las que se desarrollaron con normalidad; por lo que toca a las autoridades eclesiásticas aclarar este dilema.

Santa Tecla de Iconio es patrona de la provincia de Tarragona España, fue una mártir anatólica del siglo I, venerada como santa por parte de la Iglesia católica y ortodoxa; se le reverencia como modelo de castidad femenina por los

primeros movimientos ascéticos cristianos, es celebrada el 23 de septiembre, fecha de su festividad en la iglesia católica, en las Iglesias orientales se festeja el 24 de septiembre.

En la Ciudad de las Colinas tuvo su mayor auge de los años 30s a los 60s, en los barrios de San Antonio, Candelaria, El Calvario, Belén y El Centro, donde existían capitinas de barrio, encargadas de las famosas “Entradas”, que según Carlos Roberto Alvarado Peña (+), “cada barrio se lucía con carros alegóricos, acompañados de cuetes de vara y música de banda hacia la parroquia de Concepción, donde se realizaba la novena a la santa, culminando con la misa solemne a la que asistían autoridades locales y feligresía en general.

En 2004, surgió la iniciativa de don Ernesto Rivas Gallont (+), y Tecleños de Corazón, de rescatar esta bella tradición religiosa, por lo que se solicitó al arzobispo de San Salvador monseñor Fernando Sáenz Lacalle (+) su autorización para venerar de nuevo a la santa, emitiéndose para ello un decreto eclesiástico, en el marco del 150 aniversario de fundación de la ciudad.

En 2009, el Comité de Festejos de Santa Tecla inició la tradición de la “Virgen Peregrina”, recorriendo las ocho parroquias de la Vicaría Tomás Pineda y Saldaña, culminando el 23 de septiembre en la iglesia de la Inmaculada Concepción. En 2024 el padre Luís Acuña, nuevo párroco de dicho santuario, develó la nueva imagen de la santa, que se encuentra expuesta en el altar mayor para su veneración. Lamentablemente, esta fiesta religiosa como muchas otras, pasan inadvertidas por un sector de la población y las autoridades locales, como una muestra visible del desinterés a nuestras tradiciones y costumbres ¡¡¡Que viva Santa Tecla!!!



EL TECLEÑO MEMORIOSO
MARLON CHICAS

tres mil
Suplemento CULTURAL

DE AZTLÁN A CUZCATLÁN

Dilema

Rafael Lara-Martínez
Tecnológico de Nuevo México
rafael.laramartinez@nmt.edu
Desde Comala siempre...

El 6 de agosto de 1945, hace unos sesenta años, al futuro tío-abuelo de F. T. se le ofreció un dilema ético crucial. Debía elegir entre tres alternativas posibles. Las opciones que se le presentaban las juzgaba equivalentes, aun si sus contemporáneos las jerarquizaban según una filiación política partidista. En un examen escolar a selección múltiple la disyuntiva tenía un nombre propio. ¿Cuál acción funda la sociedad más justa y democrática? 1) Auschwitz; 2) Gulag; 3) Hiroshima. Por desgracia, nunca existiría una cuarta opción sin sentido: 4) none of the above. La primera la condenaban por su anti-semitismo notorio; la segunda, por el trabajo y exclusión forzados de todo oponente; la tercera quedaba en el silencio, ya que por décadas nadie se disculparía del hecho. ¿Derecha — Izquierda — Centro democrático?

Si no apoyaba la primera iniciativa lo tildarían de comunista o de anarquista sin remedio, sobre todo en el país que la organizaba, o militaría como miembro de la resistencia armada en otro limítrofe. Pensaba que condenarla de la lejanía no afectaría su rango ético. De optar contra la segunda, ofendería por reaccionario a sus vecinos al Sur del Río Grande, cuyos movimientos revolucionarios los dirigía vanguardias guerrilleras, fieles varias a una madre-patria sin tacha. De renegar a la última opción, lo descalificaban al norte de tal afluente quienes jamás considerarían que la justicia se ejerciera sin un acto enérgico contra quienes habían cometido un crimen. La matanza japonesa de “banzai” en Nankín legitimaba la nuclear, aun si por compromiso posterior la primera tragedia quedaría sin memoria.

Por su fundamentalismo radical, el tío-abuelo de F. T. refutaba las únicas tres alternativas viables, ya que atentaban contra la vida humana. Le parecía inconcebible que la libertad humana



se impusiera por el exterminio. Entre el héroe y el villano, la diferencia consistía en la persona contra la cual se cometía el crimen. Quien asesinaba a un asesino —incluso en masa— se vestía como héroe, quizás por la lógica de la doble negación. En cambio, a quien revertía el homicidio hacia un virtuoso, se le devolvía de manera sangrienta su propia infracción.

Tal era la lógica del quinto mandamiento —“no matarás”, salvo al enemigo hostil— que se interpretaba a guisa de quien profesaba la justicia terrena por poder político. La posición pro-vida del tío-abuelo de F. T. no sólo le reclamaba condenar el aborto, sino todo acto de violencia que se cometiera contra el prójimo. Sin pertenecer al grupo cuáquero, juzgaba que la guerra y la pena capital también eran injusticias equivalentes al homicidio. Que su sociedad las eximiera, en momento alguno implicaba el desacato a una norma superior estricta, que cada cultura interpretaba a su arbitrio.

Por tal razón, “none of the above” la conjeturaba la única respuesta posible en un inventario restringido de opciones culturales sin una arista chiflada de vía pacífica como la suya. No obstante, sabía que “todo tiempo pasado era peor” que un presente sin promesa de alivio moral para el destino humano. A sabiendas que su respuesta desafiaría todas las iniciativas políticas actuales, desistió de toda refutación. Y al renunciar declarar su membresía —Auschwitz, Gulag o Hiroshima como gesta de justicia— se exilió del mundo para siempre. Discernía también que por sino re-volucionario —destino terráqueo alrededor del sol— todo tiempo futuro tampoco sería peor, sino una simple re-petición primaveral de la misma violencia.

¿A quién habremos de excluir ahora para construir la utopía?, le preguntarían sus hijos. ¿A los mareros?, quizás, ¿a los ilegales? ¿Tal vez a ambos?...



Programación de la fecha 12 del fútbol mayor salvadoreño

Redacción Deportes
@DiarioCoLatino

Los seis encuentros de la duodécima segunda jornada del Apertura 2025 de la Primera División de Fútbol de El Salvador se jugarán este fin de semana, con un único partido la noche de este sábado. El resto de encuentros se jugarán mañana domingo, a las 3 y seis de la tarde.

Los partidos más atractivos serán, sin lugar a dudas, el de Luis Ángel Firpo y Municipal Limeño, El Hércules y Fuerte San Francisco. En el primero, porque Firpo sigue líder en la tabla de posiciones, y buscará mantenerse en el primer lugar. El segundo, porque Fuerte San Francisco estrena entrenador, el profesor Rolando Torres en sustitución de Daniel



Corti.

Otro equipo que estrenará entrenador, por lo que también se presta para el morbo deportivo es el Club Deportivo Municipal Limeño, cuyo timonel es Jorge

“El Zarco” Rodríguez.

Partido sábado 20 de septiembre

Isidro Metapán contra Club Deportivo FAS, a las 19 horas.

Partidos domingo 21 de septiembre

Cacahuatique contra Zacatecoluca, a las 15 horas.

Hércules contra Fuerte San Francisco, a las 15 horas.

Luis Ángel Firpo contra Municipal Limeño, a las 18 horas.

Club Deportivo Plantense contra Club Deportivo Águila, a las 15 horas.

Inter FA contra Alianza Fútbol Club, a las 18 horas.

1. Luis Ángel Firpo 26 puntos

2. CD FAS 21

3. Alianza 21

4. CD Cacahuatique 18

5. Isidro Metapán 18

6. Águila 14

7. Platense 13

8. Municipal Limeño 13

9. Fuerte San Francisco 10

10. INTER FA	8
11. Hércules	8
12. Zacatecoluca FC	7

Tabla de Goleo

1. Juan Argueta, CD Cacahuatique 8 goles

2. Yan Maciel, CD FAS 5 goles

3. Jomal Williams, Isidro Metapán 5 goles

4. Styven Vásquez, Luis Ángel Firpo 5 goles

5. Emerson Rivas, Platense 5 goles

Barcelona y Real Madrid exitosos en debut en Champions

Madrid/Prensa Latina
Por Fausto Triana

El Barcelona se unió al Real Madrid en el éxito español en la exigente andadura de la Champions League de Fútbol, con un comienzo laborioso en ambos casos, que hoy celebran sin tiempo al respiro.

Para no variar, el calendario del balompié en una temporada que culminará en el umbral de la Copa Mundial de 2026, no da tregua. La semana anterior fue el parón de selecciones, se acaba de completar la primera jornada de Champions y, por supuesto,

vuelve LaLiga.

En todo caso, bien el Barcelona del germano Hansi Flick para doblegar a un combativo Newcastle 2-1, con gran actuación del atacante inglés Marcus Rashford, quien estrenó su casilla goleadora de cabeza y con un gran disparo en el balcón del área. Los tantos sucesivos de Rashford (58 y 67 minutos) destrabaron un duelo que se hacía esquivo para los azulgranas por falta de efectividad del brasileño Raphinha y el polaco Robert Lewandowski. En el 89, el Newcastle descontó por gol de Anthony Gordon.

El martes, el Real Madrid sufrió bastante y con un hombre menos en el complemen-

tario (expulsión de Dani Carvajal), logró el triunfo gracias a dos goles de penal cobrados por el francés Kylian Mbappé, y encajar uno.

No pudo el Atlético Madrid con el Liverpool inglés, con un gol in extremis de Virgil van Dijk al filo del pitazo final en tiempo de descuento, que quitó brillo a dos dianas de Marcos Llorente por el rival.

Un feo cierre de partido en Anfield, con tarjeta roja para el entrenador argentino de los colchoneros, Diego Simeone, disgustado por el revés, encarándose con hinchas en los graderíos y a punto de irse a las manos.

El Athletic de Bilbao cayó

0-2 ante el Arsenal y el Villarreal cedió 0-1 frente al Tottenham, para completar las prestaciones españolas en este comienzo de la eliminatoria de la Champions.

En el borrón y cuenta nueva, regresa LaLiga en su quinta jornada, con el líder, Real Madrid, enfrentando este sábado al rocoso Espanyol en el Santiago Bernabéu.

No contarán los merengues con el prometedor central Dean Huijsen, expulsado ante la Real Sociedad injustamente, como reconoció el Comi-



té Técnico de Arbitraje, que, paradójicamente mantuvo la sanción impuesta por el colegiado Gil Manzano.

El domingo, el Barcelona enfrentará en sus predios al Getafe, mientras el Atleti chocará con el Mallorca en campo de las Islas Baleares.